



Carlos Alexandre Netto. RECTOR UNIVERSIDAD FEDERAL DE RIO GRANDE (BRASIL)

“Salamanca sigue siendo una referencia mundial; también en Brasil”

El rector brasileño está convencido de que Iberoamérica tendrá un papel “destacado” en la universidad del futuro y que Salamanca no perderá su condición de “espejo” para la mayoría de países, especialmente en 2018

JOSÉ Á. MONTERO | SALAMANCA

RECTOR de la Universidad Federal de Río Grande do Sul, una de las entidades académicas más prestigiosas de Brasil, Carlos Alexandre Netto es también presidente del comité académico del III Encuentro Internacional de Rectores Universitarios, que estos días ha desarrollado en Salamanca una “fructífera” sesión de trabajo. Relajado, de trato afable y cercano, buen conversador y nada retórico, recibe a LA GACETA en la cafetería del hotel Abba Fonseca. Junto a él, un viejo conocido y amigo, Ignacio Berdugo, que estos días ha ejercido de anfitrión a los delegados de este comité académico.

—¿Cómo va la organización del III Encuentro de Rectores?

—Bastante adelantada; el encuentro tendrá lugar los días 28 y 29 de julio en Río de Janeiro y ya tenemos fijado el lema, que se centra en “La Universidad del siglo XXI: una reflexión desde Iberoamérica”. He visto que hay un gran compromiso.

—¿Cómo cree que será esa universidad del futuro?

—Sin duda alguna, una institución con mucho movimiento y muy reflexiva. El eje fundamental serán los estudiantes y estos son



Carlos Alexandre Netto, presidente del comité académico del III Encuentro Internacional de Rectores Universitarios. | BARROSO

Apuesta de futuro.

A la hora de analizar el futuro de las universidades, Carlos Alexandre Netto apuesta por incidir de manera especial en la “producción científica” y en la “innovación tecnológica” como pilares del desarrollo universitario, pero también por el “desarrollo sostenible de la sociedad”, donde las instituciones superiores de enseñanza tendrán mucho que decir. “La calidad, especialmente la académica, tiene que ser una exigencia ineludible”, subraya el rector de la Universidad Federal de Río Grande do Sul, de Brasil. Y es que este joven rector brasileño está convencido de que las universidades del presente y del futuro tienen que ser el “centro de desarrollo” de las zonas en las que se encuentran enclavadas y una “fuente de riqueza” para todo el país. Brasil cuenta actualmente con más de 300 universidades que dan cobertura académica a siete millones de estudiantes.

hoy en día muy distintos a los del pasado. Estamos en la era digital y las universidades deben sumarse a ese tren; no les queda más remedio. También el profesorado, que a su experiencia debe también unir una capacidad para las nuevas tecnologías. Al mismo tiempo, será una universidad más cercana a la sociedad. Tendrá que romper con las dificultades actuales y aproximarse cada vez más al ciudadano.

—En cuanto a Iberoamérica, ¿no será posible un espacio educativo común?

—Ese será otro de los grandes retos: crear un espacio iberoamericano en el que también participen España y Portugal. Tenemos raíces culturales comunes, pero hasta hace unos años no trabajábamos en conjunto. En el pasado hemos mirado más a Europa y Estados Unidos que a España y Portugal. Ahora tenemos que unirnos para fortalecernos todos.

—¿Podrá Iberoamérica ocupar un papel relevante en la universi-

dad del siglo XXI?

—Deberá luchar por ello. La internacionalización tiene que ser una constante. La universidad no tiene fronteras y hay que luchar con esa visión. La lengua dejará de ser una barrera y la enseñanza será más cosmopolita.

—¿Cómo se ve a Salamanca desde el otro lado del Atlántico?

—Como una ciudad maravillosa que dispone de una Universidad absolutamente moderna a pesar de contar con ocho siglos de historia. Tal vez por eso, sigue siendo ejemplo para otras muchas universidades de todo el mundo.

—¿Qué le parecen las relaciones de las universidades brasileñas con Salamanca?

—Muy fructíferas. Veo que existe una gran cooperación y que el Centro de Estudios Brasileños ha servido de impulsor de estas relaciones. En mi caso concreto, ya hemos mantenido un contacto con el rector Daniel Hernández Ruipérez para renovar y mejorar los acuer-

dos de cooperación entre ambas universidades.

—Desde Salamanca siempre se ha dicho que Brasil es un objetivo prioritario y preferente. ¿Lo ven así desde Brasil?

—Sin duda que se ve así. Siendo rector Ignacio Berdugo se inició este movimiento hacia Brasil y no ha parado. Somos conscientes de que este interés es real y aprovechamos la situación. Y es que son

estas parcelas estratégicas las que nos hacen evolucionar.

—¿El aprendizaje del español sigue siendo una prioridad?

—No es lo mismo en todo Brasil. En la Universidad de Río Grande, si hay una gran preocupación por el español y cada vez son más los alumnos que estudian este idioma. No en vano, en nuestro Estado es la segunda lengua.

—¿Siguen faltando profesores de español en Brasil?

—No lo sé. Lo que sí puedo certificar es que hay numerosos programas de formación y de intercambio con instituciones españolas y de otros países sudamericanos. Por eso se creó el programa “Ciencia sin fronteras”, que ofrece la posibilidad de estudiar una segunda lengua en todas

las universidades federales a aquellos alumnos que lo soliciten. El español está entre las más demandadas, también el francés y el italiano. Hay toda una revolución lingüística.

—En esta apuesta por la enseñanza del español, ¿interesa más España o los países iberoamericanos?

—Lo que interesa es apostar por las universidades reconocidas y de prestigio. Por eso, Salamanca sigue siendo una referencia mundial; también en Brasil.

—Como sabrá, España vive unos años de recortes en materia educativa. ¿Está afectando esto a las relaciones con Brasil?

—No. Conocemos la crisis y los problemas por los que atraviesa España, pero eso no ha afectado a las relaciones entre las universidades. Es cierto que esto nos está obligando a actuar poco a poco en lugar de hacerlo todo a la vez y con un gran proyecto, pero nada más.

—¿Qué papel pueden jugar las universidades iberoamericanas en la celebración del VIII Centenario de la Universidad de Salamanca?

—En 2014, Brasil y Río serán la capital mundial del fútbol y de las universidades. En 2018 lo será Salamanca. Todas las instituciones del planeta estarán mirando a Salamanca y todas esperamos aprender de su experiencia y su historia.

“En 2014, Brasil y Río serán la capital mundial del fútbol y de las universidades. En 2018 lo será Salamanca y todo el planeta mirará hacia esta ciudad”

